



REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

**Assembleia de Freguesia do Monte**

**ATA NÚMERO SEIS DA  
ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DO MONTE  
DE VINTE NOVE DE SETEMBRO DE DOIS MIL E CATORZE**

Aos vinte nove dias do mês setembro de dois mil e catorze, pelas dezanove horas e trinta minutos, na Sede da Junta de Freguesia do Monte, sita ao Caminho-de-ferro número cento e oitenta e dois, reuniram ordinariamente a Assembleia de Freguesia do Monte, nos termos do disposto no número um, do artigo onze, da lei setenta e cinco, de doze de maio de dois mil e treze, com a seguinte ordem de trabalhos: \_\_\_\_\_

1. Período antes da ordem do dia; \_\_\_\_\_

1.1. Apreciação e votação da ata sessão anterior; \_\_\_\_\_

2. Período da ordem do dia; \_\_\_\_\_

2.1. Informação da Presidente da Junta \_\_\_\_\_

2.2. Apreciação e votação da proposta da alteração do regimento da assembleia de freguesia apresentada pelo PSD; \_\_\_\_\_

2.3. Intervenção do público. \_\_\_\_\_

Presidiu à sessão o presidente, José Manuel Machado Barradas, sendo secretariado pela primeira secretária, Filipa Patrícia Alves Correia de Abreu e o segundo secretário, Rogério Gomes Gouveia.

Estavam presentes: \_\_\_\_\_

Carlos Jorge dos Ramos Jardim, José Gabriel Pereira Oliveira, Omar Da Gama Da Gama (PS), Maria da Graça Chaves de Freitas Caetano Jesus (PTP), Pedro Filipe Silva Pereira, Mónica Teresa Teixeira Figueira Spínola e João Paulo de Freitas Ferreira, Grupo de cidadãos eleitores – “Somos Todos Monte”, Teodósio Miguel Gouveia Faria e Sílvia Pestana Freitas, do PPD/PSD. \_\_\_\_\_

Foi apresentado à mesa, um pedido de suspensão de mandato do vogal Duarte Martins Nóbrega, do PSD, avançando em sua substituição Teodósio Miguel Gouveia Faria, o qual apresentou documento de suspensão de mandato. \_\_\_\_\_

Estiveram presentes os membros da Junta de Freguesia, Maria Idalina Fernandes da Silva, José Agostinho Freitas Baptista, Filipa Isabel Martins Azevedo, Maria Elisabete Freitas Góis Pinto e Gil Agostinho Fernandes Alves. \_\_\_\_\_



## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

Verificadas as condições, o Presidente deu início à Assembleia, procedendo à leitura da convocatória e respetiva ordem de trabalhos: \_\_\_\_\_

1. Período antes da ordem do dia; \_\_\_\_\_

1.1. Apreciação e votação da ata anterior; \_\_\_\_\_

Posta à votação foi aprovada por unanimidade. \_\_\_\_\_

1.2. Assuntos de interesse da freguesia; \_\_\_\_\_

O Senhor Presidente solicitou a inscrição dos vogais da Assembleia que pretendam intervir inscrevendo-se os seguintes: Sílvia Pestana Freitas, Carlos Jardim, Omar Da Gama Da Gama, Pedro Filipe Silva Pereira e Teodósio Miguel Gouveia Freitas. \_\_\_\_\_

A vogal Sílvia Pestana Freitas fez uma pequena intervenção sobre o papel da ADECOM no temporal de 20 de fevereiro e nos incêndios de dezasseis e dezassete de agosto de dois mil e treze. Segundo dados fornecidos pela entidade em questão, foi feito um levantamento das necessidades das famílias afetadas pelo temporal com parceria da junta de freguesia e Sociohabita Funchal. Foram feitos também apelos na comunicação social e aberta uma conta específica para o apoio às vítimas, havendo também um acompanhamento psicológico pelo Centro de saúde do Monte. Posteriormente houve um inventário dos materiais necessários para recuperação de imóveis e encaminhamento ao Município do Funchal. Com responsabilização atribuída pelo município de cinquenta e um casos de famílias fustigadas pelo temporal à PRIDE à PROHABITA e pelo IHM. Quarenta e cinco dos casos já foram ajudados e falta seis casos. Destes seis casos três são para reconstrução de raiz e outros três quase construção na totalidade, ou então, dois destes últimos três casos poderão ser para abate ou realojamento definitivo (casos ainda em estudo). Relativamente, ao incêndio de dezasseis e dezassete de Agosto de dois mil e treze, o Município do Funchal delegou à ADECOM pela elaboração do levantamento das famílias atingidas pelos incêndios, tendo sido posteriormente atualizados esses dados pela Autarquia e remetidos a outros parceiros, com vista á solicitação de ajudas (instituto de Segurança Social e Junta de Freguesia, Caritas etc). A Segurança Social aprovou um apoio de cento e cinquenta mil euros. Foi elaborado pelo gabinete das zonas altas os projetos de arquitetura para reconstrução das casas. Foi exigida no âmbito do protocolo documentação tendo em conta: per-capita, os danos sofridos e custos de reparação. Foram entregues recentemente duas casas na zona das Laginhas. Nestes apoios houve três famílias que não beneficiaram tendo por base o seguinte: um emigração para Angola e os outros dois por não apresentarem documentação exigida. Outros casos,



## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

não abrangidos pelo apoio devem-se: a existência de seguro, por não serem proprietários dos imóveis e ser uma habitação secundária. À data de Setembro de dois e catorze foi entregue Oitenta e um mil cento e vinte dois euros e sessenta e dois cêntimos faltando, entregar sessenta e oito oitocentos e oitenta e sete euros e trinta oito cêntimos dos cento e cinquenta mil euros previstos no acordo. \_\_\_\_\_

O vogal Pedro Pereira, apresentou um voto de louvor ao grupo de Folclore do Monte Verde pela participação na 47<sup>a</sup> edição do Festival de Folklore en le Mediterráneo. Segundo o vogal este tipo de iniciativas, de organizações privadas permite a divulgação da nossa cultura e tradições e divulgação da Madeira, enquanto destino turístico de referência, além fronteiras de forma eficiente e sem gastos para o contribuinte. \_\_\_\_\_

Posto à votação o voto de louvor, foi aprovado por unanimidade. \_\_\_\_\_

O vogal Pedro Pereira, apresentou uma proposta de resolução intitulada fim dos títulos académicos na Assembleia de Freguesia e Junta De Freguesia, pretendendo com esta resolução o término do uso de títulos académicos no desempenhar das funções públicas dentro dos órgãos autárquicos. Para este vogal existem razões para justificar tal decisão: redução do distanciamento entre eleitor e eleito, igualdade de tratamento que deve servir de base ao regime democrático e às instituições democráticas e uso abusivo e incorrecto de alguns títulos académicos em Portugal. \_\_\_\_\_

Posto à votação a proposta de resolução, foi aprovada por três votos a favor (Grupo de cidadãos eleitores – “Somos Todos Monte” ), e nove abstenção (5 PSD, 3 PS, 1 PTP).

O vogal Pedro Pereira, apresentou um voto de felicitação e louvor à IV Gala Internacional de Etnografia e Folclore Manuel Ferreira Pio. A justificação para esta apresentação prendesse com o facto, de iniciativas como esta permitirem preservar o que existe de mais intrínseco em cada cultura nacional, regional e local e ao mesmo tempo promover o espaço de cultura onde podemos conhecer novas culturas e tradições de outros espaços geográficos. Sugeriu também que o “ Mercadinho do Monte” decorre-se no parque do polidesportivo. \_\_\_\_\_

Posto à votação o voto de louvor, foi aprovado por unanimidade. \_\_\_\_\_

O vogal Teodósio Faria apresentou um voto de louvor à Paróquia da Nossa Senhora do Monte e a todas as pessoas que elaboraram e se envolveram na recolha de contribuições dos diversos sítios da freguesia, preparando a novena em louvor a Nossa Senhora do Monte, de forma a poder manter viva esta tradição secular. \_\_\_\_\_

Posto à votação o voto de louvor, foi aprovada por unanimidade. \_\_\_\_\_



## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

O 2º secretário Rogério Gouveia apresentou um voto de louvor ao Grupo Folclore Monte Verde pela organização da IV gala internacional de etnografia e folclore Manuel Pio, enaltecendo o excelente trabalho deste grupo, por levar o nome da Freguesia do Monte a muitos sítios e tornar as festas do Monte mais ricas e culturais. \_\_\_\_\_

Posto à votação o voto de louvor, foi aprovada por unanimidade. \_\_\_\_\_

O vogal Pedro Filipe Silva Pereira, frisou a necessidade de mais ossários no cemitério do Monte. Citou que a periodicidade das reuniões da junta deve ser de quinze em quinze dias ou de mês a mês, se for semanalmente algumas terão que considerar extraordinárias (ver legislação). Acrescentou ainda, que existe uma notícia que saiu no telejornal da RTP Madeira de onze de agosto de Dois mil e catorze em que a Câmara Municipal do Funchal deu um subsídio vinte cinco mil euros para as festas do Monte, queria saber quem recebeu este dinheiro e como foi usado esse dinheiro. Questionou a presidente sobre a criação do site da Junta, quando estará pronto. Finalizou com uma última advertência, relativamente ao termo de responsabilidade da junta sobre o transporte dos participantes nas marchas populares, a fim de representar a casa do povo do Monte na mesma, utilizando a carrinha dos carreiros do Monte. \_\_\_\_\_

A presidente da junta Idalina Silva irá averiguar a situação dos ossários em conjunto com a Câmara Municipal do Funchal. Quanto à periodicidade das reuniões serão semanais e serão consideradas ordinárias, dada a complexidade das situações da freguesia. \_\_\_\_\_

Quanto aos vinte cinco mil euros, também irá averiguar, pois informou que não tem conhecimento da atribuição deste valor. O site faz parte dos objetivos da junta, será criado o mais célere possível. Quanto ao transporte dos carreiros, segundo a presidente, o termo de responsabilidade não foi da junta, mas sim da responsabilidade da presidente (responsabilidade Pessoal). \_\_\_\_\_

O vogal José Gabriel Oliveira afirma que quanto à verba de vinte cinco mil euros, também desconhece que tenha sido dada e a quem. O que a Câmara ajudou nas festas do Monte foi nas limpezas. \_\_\_\_\_

O vogal Carlos Jardim diz que não sente diferença nenhuma na freguesia desde a posse deste executivo. Afirma ainda que para a realização do “mercadinho do Monte” era necessário que a assembleia aprova-se o regulamento, mas a assembleia ainda não o fez. O mercadinho uma vez por mês não traz o retorno para a freguesia, deveria ser uma vez por semana. \_\_\_\_\_



*Fili Gouveia*  
*[Signature]*

## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

Acrescentou também, que os orçamentos participativos era uma oportunidade de ouro para a freguesia. \_\_\_\_\_

A presidente da junta afirma que foram criadas as normas de funcionamento para o mercadinho. O regulamento desta feira será feito. Em relação ao orçamento participativo já foram sugeridos os locais no Monte para os debates. \_\_\_\_\_

Segundo o vogal Omar Da Gama as verbas do orçamento participativo deveriam ser aproveitadas para dinamizar a Freguesia. Relativamente ao “Mercadinho do Monte” manifestou desagrado quanto à publicidade pouco profissional. Salienta ainda que um bom site faz-se num mês, e não compreende porquê não está feito. \_\_\_\_\_

O 2º secretário Rogério Gouveia afirma que o mercadinho deu vida ao Monte, o feedback foi positivo de todos os que participaram, gostaram e vão repetir. Quanto ao local, não concorda que seja no parque de estacionamento junto ao polidesportivo, pois quem passa na feira em grande parte são os estrangeiros, logo não iriam certamente deslocar-se ao parque de estacionamento. \_\_\_\_\_

Enaltece também todo o trabalho realizado até ao momento por parte do executivo, salientando o facto que existe muito trabalho não visível, mas faz-se com grande importância. \_\_\_\_\_

2. Período da ordem do dia: \_\_\_\_\_

2.1- Informação da Presidente \_\_\_\_\_

A Presidente de Junta expôs à Assembleia as atividades e trabalhos realizados entre os meses de Julho e Setembro. Iniciou a intervenção dizendo que foi colocado o telefone público e a vitrine/expositor no exterior da Junta de Freguesia, estando assim acessível a informação a todas as pessoas. Destacou o protocolo celebrado com o BANIF, o qual permite o apoio nos serviços bancários na sede da junta de freguesia, todas as quartas-feiras à tarde, como também a instalação da caixa multibanco no centro histórico do Monte, sendo uma mais-valia para a população residente e para os visitantes. \_\_\_\_\_

Salientou ainda o apoio prestado nas festas da Nossa Senhora do Monte, como também, no festival internacional de folclore, promovido pelo Grupo Folclórico Monte Verde. \_\_\_\_\_

Informou que tem sido prestado apoio às famílias mais carenciadas da freguesia, de acordo com os regulamentos em vigor e tem continuado os trabalhos de limpeza nos caminhos e veredas. \_\_\_\_\_

Transmite que durante o mês de Setembro a junta tem vindo apoiar no material escolar às famílias mais carenciadas, e que já entrou em vigor o regulamento das taxas do Polidesportivo do Monte. \_\_\_\_\_



## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

Foram ainda solicitados vários pedidos à Câmara Municipal do Funchal, no que compete a cedências de espaços, colocação de postos de electricidade, ecoponto, e manutenção de esgotos. \_\_\_\_\_

A Presidente apresentou ainda a gestão financeira entre os meses de Julho e Setembro, no que respeita a um total de 72.428,74 € de receitas e 45.624,84€ de despesas. \_\_\_\_\_

Após a intervenção da Presidente de Junta, foi dado a palavra aos vogais da Assembleia. \_\_\_\_\_

O vogal José Gabriel Oliveira manifestou desagrado por não haver dinheiro na caixa de multibanco, no dia do arraial do Monte. \_\_\_\_\_

A Presidente de Junta informou que da parte do executivo foram criadas todas as condições para a caixa ATM estivesse a funcionar na plenitude, durante o período do arraial, incluindo véspera e dia do Monte, acrescentou que a entidade responsável pelo funcionamento do Multibanco foi informada atempadamente. \_\_\_\_\_

O vogal Pedro Pereira intervém questionando quanto custou o sistema de vigilância e alertou para a possibilidade de outros bancos para o atendimento ao público. \_\_\_\_\_

A presidente respondeu que depois de consultadas algumas entidades bancárias, o BANIF foi a única instituição a manifestar interesse por este investimento, tendo acrescentado que as transferências bancárias realizadas pela Junta de Freguesia são totalmente gratuitas. \_\_\_\_\_

2.2 – Apreciação e votação da proposta de Alteração ao Regimento da Assembleia de Freguesia, apresentada pelo PPD/PSD; \_\_\_\_\_

Colocado à apreciação e votação do Regimento pelo PPD/PSD, fez-se a votação do art.3 n<sup>o</sup>5 “Verificando-se empate na votação, procede-se a nova eleição, obrigatoriamente uninominal”, sendo aprovado por 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). O art. 4 n<sup>o</sup>5 “No caso de destituição de qualquer dos membros da mesa, ou de cessação do respectivo mandato, proceder-se-á a nova eleição, na reunião imediata”, foi aprovado por 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). O art. 6 n<sup>o</sup> 8 “A Junta faz-se representar, obrigatoriamente, nas sessões da assembleia de freguesia pelo presidente, que pode intervir nos debates, sem direito a voto. Em caso de justo impedimento, o presidente da Junta pode fazer-se substituir pelo seu substituto legal” foi aprovado com 8 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP, 1 PSD) e 4 a favor (PSD). \_\_\_\_\_

Passou-se ao art.7 n<sup>o</sup>2 “Só podem ser objeto de deliberação os assuntos incluídos na ordem do dia da sessão. Tratando-se de sessão ordinária da assembleia, e no caso de urgência reconhecida por dois



## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

terços dos seus membros, pode o mesmo deliberar sobre assuntos não incluídos na ordem do dia” sendo aprovado por 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). Ainda no art. 7 foi votado alinha nº4 “Se solicitado por maioria legal dos membros da assembleia, o presidente incluirá em futuras Ordens de Trabalhos os assuntos apresentados no período de antes da Ordem do Dia, quando a importância e necessidade o justifiquem, desde que sejam da competência do órgão e o pedido seja apresentado por escrito com uma antecedência mínima de: 1.Cinco dias no caso das sessões ordinárias; 2.Oito dias no caso das sessões extraordinárias” tendo sido aprovado por 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). \_\_\_\_\_

O art.9 alinha nº2 “De cada reunião ou sessão é lavrada ata, que contém um resumo do que de essencial nela se tiver passado, indicando, designadamente, a data e o local da reunião, os membros presentes e ausentes, os assuntos apreciados, as decisões e deliberações tomadas e a forma e o resultado das respetivas votações e, bem assim, o facto de a ata ter sido lida e aprovada” foi aprovado por 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). \_\_\_\_\_

Ainda no artg.9 foi aprovada a alinha nº4 “As atas são lavradas pelos secretários da mesa e postas à aprovação de todos os membros no final da respetiva sessão ou reunião ou no início da seguinte, sendo assinadas, após aprovação, pelo presidente e por quem as lavrou” obtendo 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). \_\_\_\_\_

O artg. 16 nº2 “Os cidadãos interessados em intervir para solicitar esclarecimentos terão de fazer, antecipadamente, a sua inscrição, até ao início da sessão, referindo nome, e assuntos a tratar” foi aprovado com 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD), e o artg.25 nº3 “As votações realizam-se por uma das seguintes formas: a)Por escrutínio secreto sempre que estejam em causa apreciação de comportamentos ou qualidades de qualquer pessoa e, em caso de dúvida, o órgão delibere sobre a forma de votação; b)Por votação nominal, salvo se o regimento estipular ou o órgão deliberar, por proposta de qualquer membro, outra forma de votação” foi aprovado 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). \_\_\_\_\_

Por último o artg.37 “Nos casos omissos aplicam-se as disposições legais em vigor, designadamente a lei nº169/99 atualizada, a lei nº75/2013 e o Código do Procedimento Administrativo” foi aprovado com 7 abstenções (3 PS, 3 Somos todos Monte, 1 PTP), e 5 a favor (PSD). \_\_\_\_\_

2.3. Intervenção do público \_\_\_\_\_



## REGIÃO AUTÓNOMA DA MADEIRA

### Assembleia de Freguesia do Monte

Não havendo intervenções do público, foi encerrada a sessão pelas vinte e duas horas e dezassete minutos, e elaborada a presente ata que depois de lida, e aprovada vai ser assinada pelo Sr. Presidente da Assembleia e por mim que a redigi e também a subscrevo. \_\_\_\_\_

O Presidente da Assembleia

  
José Manuel Baradas

A primeira secretária da Assembleia

  
Filipa Abreu